
當日上午10時許，夏寶龍一行乘車抵達立法
會。香港特區行政長官李家超，香港中聯辦

主任鄭雁雄，外交部駐港特派員劉光源等陪同一起
前往。
據了解，這次交流會在上午約10時45分開始，
下午約2時結束，共有80多名議員出席，數名議員
因不在港或因病缺席。而交流會的形式是議員在會
議廳中坐回平時的位置，先聽取夏寶龍發表講話，
隨後再由數名議員代表發言，包括立法會主席梁君
彥以及各個板塊的代表發言。會議結束後，夏寶龍
與議員們共晉午餐。

梁君彥：會議廳重現光明
梁君彥與多名議員16日下午一起見傳媒。梁君

彥強調，這次是歷史性有中央領導人來到立法會會
議廳與議員分享和交流，「如果沒有香港國安法和
『愛國者治港』（原則），我相信任何特首都不敢
安排這次交流。」
「會議廳見證了香港最黑暗的一面，亦見證了現

在光明的一面，大家齊心為香港市民工作，履行基
本法的責任；會議廳亦見證了第七屆立法會的議員
能夠在國徽及區徽下，莊嚴宣誓，履行職責。」梁
君彥並表示，夏寶龍主任對第七屆立法會的工作滿
意，並鼓勵議員們繼續圍繞行政主導，繼續做好工
作，繼續為市民謀福祉。

李慧琼：感受到中央關懷
「我在整個會面過程感受到夏寶龍主任代表中央
對香港的關懷，特別是對立法會的關懷。」民建聯
主席李慧琼表示，夏寶龍主任一直有留意立法會的
工作，特別是完善選舉制度之後立法會的工作，鼓
勵立法會議員一定要繼續團結一致，做好自身角
色。「現時行政立法關係大為改善，有些過去未能
修訂的法律都能通過，如《版權條例》等等，期望
未來有更多新方式，加強合作，達至良政善治。」

廖長江：促港參與灣區建設
立法會議員廖長江表示，會面時他向夏寶龍主

任匯報落實「愛國者治港」後立法會的面貌及運
作情況，以及未來改善方向。他在發言中聚焦發
展經濟，改善民生，例如，立法會內有12位港區
人大代表，12位全國政協委員，人數為歷屆之
多，議員們會利用國家議政平台及經驗幫助香港
立法會了解國家重大政策及有關香港的職能部
署，促進香港參與大灣區建設、融入國家發展大
局，以及發揮香港在強國建設及民族復興中的應
有作用及承擔。

葉劉淑儀：走好自己民主路
新民黨主席葉劉淑儀議員強調，香港是中國不

可分割的一部分，以往中央官員到立法會交流特
別艱難，如今夏寶龍主任到訪是撥亂反正的里程
碑。她表示，在完善選舉制度後，立法會恢復尊
嚴、恢復效率，並通過許多重要法律，香港根據
基本法、「一國兩制」原則，自己發展自己的民
主制度，自己走好自己的民主路，向全世界展示
優質的民主。

盧偉國：續前行市民受惠
經民聯主席盧偉國議員表示，對於夏寶龍主任前

來立法會交流感到十分榮幸，充分反映中央對港人
的厚愛、關心和支持。他表示，自己在會面時就今
屆特區政府在加快開拓土地、興建房屋及「基建先
行」「創造容量」向夏寶龍主任作簡報。他續指，
在香港國安法實施和完善選舉制度之後，立法會上
個財政年度批出過千億港元的工務工程撥款，希望
香港能繼續前行，令更多市民受惠。

黃國：增青年就業機會
工聯會理事長黃國議員表示，他向夏寶龍主任反

映打工仔的聲音，如房屋、就業等議題表達意見。
他認為，香港推動高質量發展的同時，要保障充分
就業，在發展社會經濟時也要解決社會民生問題，
提高本地勞動參與度等等，改善本地就業質素，令
青年有更多就業機會，打工仔在辛勤勞動後都有安
居生活。

香港文匯報訊（記者 林熹）國務院港
澳辦主任夏寶龍16日與全體立法會議員
交流。經民聯立法會議員梁美芬在社交平
台發文表示，夏寶龍主任到訪立法會為香
港的良政善治、由治及興翻開重要的一
頁，立法會全體議員有機會在議事廳與夏
寶龍作真誠交流，是中央與地方關係在全
面管治權與高度自治權有機結合的重要表
現。
梁美芬說，這是自她2008年開始擔任立法
會議員以來，中央負責港澳事務的官員直接

與立法會議員在立法會議事廳裏第一次交
流。「以往在攬炒派當道的時候，凡有立法
會議員與中央的官員交流都有機會被抹黑，
令很多議員包括當年較溫和的一些反對派議
員都不敢踏出第一步，不敢與中央官員溝
通。真是錯錯錯。」
她認為，在「一國兩制」下，要成功發揮
兩種制度的優勢，令香港可以在享有「一國
兩制」的優勢下全面發揮「背靠祖國、聯通
世界」作用，離不開國家作為後盾的全力支
持，讓中央多了解香港的需要、更加直接了

解香港各階層的情況本來就十分必要的，
「中央這樣愛惜香港，這樣的直接交流，只
會對香港百利而無一害。」
選委界立法會議員陳曼琪亦表示，「我
在立法會會議廳內，看着國徽區徽，聽着
夏寶龍主任的講話，想到自2014年、2019
年及至現在的『愛國者治港』，自己也有
幸坐在立法會會議廳內，深感香港由亂到
治、由治及興，來之不易，一定要珍惜！
香港背靠祖國、面向國際，一定會愈來愈
好！」

直接了解各階層 對港百利無一害

勉續團結一致 做好自身角色
夏寶龍赴立法會交流 鼓勵議員為民謀福祉

國務院港澳辦主任夏寶龍16日在港進行第四天考察行程，

16日上午他到立法會與全體議員進行交流，並共晉午餐。會

後，多名議員與傳媒見面時形容，議事廳在黑暴時期曾見證

香港最黑暗的一面，現在香港社會由亂到治、走向由治及

興，議事廳亦見證了光明的一面。這次藉由夏寶龍主任到立

法會交流，希望完善選舉制度後的今天，香港能向全世界展

示優質民主。而夏寶龍也鼓勵議員要繼續團結一致，做好自

身角色。 ◆香港文匯報記者 林熹

這次藉由夏寶龍主任到立

香港能向全世界展

香港文匯報記者 林熹 掃碼看片

◆夏寶龍16日到立法會與全體議員進行交流。圖為夏寶龍與議員合影。 視頻截圖
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香港文匯報訊（記者林熹）國務院港澳辦主任
夏寶龍16日繼續在港密集的考察行程，16日下午
他在香港特區行政長官李家超陪同下，赴特區政府
總部與紀律部隊高層會面。參與會面的特區政府保
安局局長鄧炳強在會後向傳媒表示，夏寶龍主任此
行是對紀律部隊工作予以肯定和支持。他並引述夏
寶龍的講話，指危害國家和香港安全的情況仍然存
在，必須居安思危。
16日下午5時前，夏寶龍乘車抵達政府總部，李

家超、鄧炳強在門口迎接。而多名紀律部隊首長，
包括入境處處長區嘉宏、懲教署署長黃國興、海關
關長何珮珊、消防處處長楊恩健和警務處處長蕭澤
頤之前已陸續抵達政府總部。夏寶龍與他們會面了
約一小時。
鄧炳強在會後接受傳媒訪問時表示，他們在會上

就國家安全、公共安全、社會治安、出入境便利措
施、海關清關便利措施等議題進行交流，並就着青
少年更生工作和一些緊急救援工作，作出了報告和
討論。

遊行集會權利受基本法國安法保障
「夏寶龍主任對於我們的工作予以肯定，予以支
持，亦提到現在香港正值由亂到治走向由治及興新
階段，並提醒及警惕我們這些危害國家安全，或危
害香港安全的情況仍然會存在，我們必須居安思
危。」鄧炳強指出，紀律部隊會因應這些情況，將
一如既往，繼續保護香港市民，捍衛國家安全。

對於夏寶龍在國家安全教育日提到「遊行不是表
達訴求的唯一方式」，鄧炳強強調，香港市民遊行
集會的權利是受基本法和香港國安法保障，但每一
個活動都必須先作出風險評估，「很難一言以蔽之
去說怎樣做是可以，或怎樣做是不可以。」
鄧炳強表示，特區政府一定會根據法律，包括

《公安條例》，也包括其他的法例，例如香港國安
法，「必須要作出一個詳細的評估，才能決定我們
是否去發出這個不反對通知書，或是我們是否在發
出這個不反對通知書以外，再根據法律施加一些措
施。」而這些措施包括如何去辨識真正參與這個活
動的人，如何確保不會被一些並非參與這個活動的
人，去騎劫這個活動而去進行一些危害國家的活
動。
他舉例，有一個團體原定在3月5日舉行婦女節遊
行，但網上有人聲稱要騎劫活動，有暴亂分子揚言要
作出危害香港和國家安全活動，於是主辦單位取消了
這個活動。「從這件事件可以看出，事實上真有人希
望利用這些活動去危害我們的安全，所以我們必須就
每一個公眾活動作一個詳細的風險評估。」
在被問及基本法二十三條立法進度問題，他強
調，這除了是香港的憲制責任之外，亦有實際需
要。「政府必須確保未來這個立法能夠應對過往、
目前，甚至將來一些風險，所以我們必須仔細去研
究，包括研究近來一些法庭的判例，包括看國際形
勢，包括看現在香港發生的情況，從而仔細做好做
細這個方案，希望有一個比較有效的立法。」

危害國安情況仍存 港須居安思危
夏寶龍赴政總與紀律部隊高層會面 香港文匯報訊（記者 子京）對

於國務院港澳辦主任夏寶龍15日
在「全民國家安全教育日」的致
辭，香港多個商會表示，香港工商
各界全心盡力做好夏寶龍主任對貫
徹落實國家安全的要求，為香港構
建穩定營商環境，增強海內外投資
者信心，同時會透過出訪、交流等
活動，向世界各地的政府和工商機
構，宣傳香港友善安全的營商環
境，以及不斷湧現的新機遇。
全國政協常委、中總會長蔡冠深

表示，夏寶龍主任的致辭，反映了
中央支持香港維護國家安全的堅定
立場，體現中央對香港的關心和重
視。他呼籲香港工商各界全心盡力
做好夏寶龍主任對貫徹落實國家安
全的要求，為香港構建穩定營商環
境，增強海內外投資者信心，讓香
港「超級聯繫人」的功能角色更有
效地發揮，推動香港更好融入國家
發展大局。
他表示，中總定將全力支持和配
合特區政府做好維護國家安全的各
項工作，並積極推動工商產業發
展，全面對接粵港澳大灣區建設和
「一帶一路」高質量發展等國家重
要戰略，為增強香港發展動能，提
升整體競爭力，貢獻商會力量；全
力配合特區政府的青年培育工作，
培養青年人國家安全意識，並創造
多元優質的學習和事業發展機會，
協助年輕一代抓緊國家發展機遇，
攜手講好中國故事、香港故事。

將出訪交流 向各地宣港營商環境
香港中華廠商聯合會會長史立德
表示，廠商會將充分發揮商會作為
橋樑的功能，並展現新擔當，全力
支持特區政府依法施政，並會時刻
保持警惕和團結業界力量，一同守
護香港繁榮和安寧；同時，將積極
透過出訪、交流等活動，向世界各
地的政府和工商機構宣傳香港友善
安全的營商環境，以及不斷湧現的
新機遇。

香港文匯報訊（記者 林熹）國務
院港澳辦主任夏寶龍日前在「全民國
家安全教育日」致辭中指「香港要時
刻警惕國安風險」、「遊行並不是表
達訴求的唯一方法」等。全國港澳研
究會副會長譚耀宗表示，夏寶龍主任
的講話是想提醒香港市民要注意、慎
防遊行會遭別有用心者騎劫，因此
「可免則免」。
譚耀宗16日接受電視節目訪問時

表示，夏寶龍主任這次來港考察，不
是中央認為特區政府做得不夠好，而
是中央對特區政府的工作充分肯定。
被問到夏寶龍講話的意思是否日後遊
行「可免則免」，譚耀宗表示同意，
認為夏寶龍是提醒大家，這些活動很
易被別有用心、具政治目的人騎劫，
做出違法行為。「大家要珍惜社會穩

定的環境、居安思危、保持警惕，相
信夏主任也希望趁此行再度強調國安
的重要性。」
被問及香港最終會否變得與內地城
市差不多、喪失獨特性，譚耀宗認
為，獨特性有很多方面，「譬如法律
有我們的獨特性，其他內地城市是學
不來的。我們表達意見自由，亦都有
很多途徑很方便。」對於夏寶龍在致
辭中提到基本法第二十三條，譚耀宗
認為香港為二十三條立法是憲制責
任，「中央沒有指明在什麼時間完
成，為特區留有彈性、彰顯對特區的
信任。」
至於在地區行政方面，譚耀宗相信

特區政府稍後會有新安排，但不能重
演過去有人企圖利用區議會癱瘓政府
的事情。

譚耀宗：夏寶龍提醒港人慎防遊行遭騎劫
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◆夏寶龍赴特區政府總部與紀律部隊高層會面。圖為香港紀律部隊去年在「全民
國家安全教育日」表演中式步操，為向市民宣傳國家安全信息而獻力。 資料圖片

大狀公會：中央高度重視港法律制度
香港文匯報訊（記者 林熹）國務院港澳辦主任

夏寶龍16日下午在港會見大律師公會成員。夏寶
龍在律政中心逗留約45分鐘後，於下午4時50分
乘座駕離開。會後，大律師公會主席杜淦堃聯同
該會副主席陳政龍和毛樂禮見傳媒。杜淦堃表
示，夏寶龍主任今次來港雖然行程緊湊，但也分
別會見了司法機構、香港律師會和大律師公會的
代表，反映中央政府的信息很清楚，就是中央高
度重視香港的法律制度、普通法和香港司法界。

杜淦堃表示，他與大律師公會兩名副主席陳政
龍和毛樂禮、兩名榮譽秘書，獲夏寶龍會見，
「正如日前公會訪京時，公會就香港市民及法
律界關心的問題交換意見。」他並指出，大律
師公會在短期內三度獲國務院港澳辦官員會
見，他本人亦是第二次與夏寶龍會面，其間夏
寶龍與他們討論了很多議題。由於16日是閉門
會面，其他內容不便透露，但夏寶龍在會上特
別叮囑公會方面向1,600名會員問好。




